

Réplica de un católico rancio al Dictamen de la Mayoría de la Comisión de Instrucción Pública

V

Voy a terminar, señores de la Comisión. Finaliza la Mayoría su Dictamen haciendo suyas las palabras del gran literato y repúblico católico don Miguel Antonio Caro: "un Estado no es ni institución científica, ni Concilio Euménico". En labios de un católico como Caro, ésta frase es la expresión ortodoxa de un principio católico definido; en labios de la Mayoría del Dictamen es... una "peladilla de río" o si queréis... "pedrada en ojo de boticario." Del más hermoso clavel, pompa del jardín ameno... Ya todos nos sabemos la clásica redondilla. Caro reprodujo en términos equivalentes frases del gran Osio al emperador Constantino: «No te inmiscuyas en asuntos eclesiásticos; estos son nuestros, y tuyos los del Imperio». Los señores del Dictamen proclaman por el contrario que «la humana razón es el arbitro único de lo verdadero y de lo falso, del bien y del mal, y la ley única para sí y su derecho, y para el bien de los hombres y de los pueblos.» (Proposición 3ª del Syllabus de Pío IX). Si el gran repúblico colombiano hubiera expresado tamaño delirio, Caro no sería Caro, y en realidad ha dejado de ser lo que católicamente profesó hasta el momento de su muerte, porque, tranquilo con honra en su tumba, los señores del Dictamen se entregan hoy a su apoteosis, mediante el conato de metamorfosarse a la pintada mariposa en oruga regnante. Venza en nosotros la noble tranqueza de nuestras manifestaciones públicas, y haya despejo en la lengua contra la cerrazón caliginosa de aquestos tiempos de interiores y exteriores tinieblas. El Estado costarricense es católico «por un precepto constitucional» (ese habeis dicho) y, pues este es el hecho, urge proclamar que ni el Estado, ni la Constitución preceptuante, son un Concilio Euménico». Si mañana pudiera desaparecer el precepto constitucional, y el Estado patrio dejara de ser católico, los señores del Dictamen darán a luz virginalmente doctrinas contrarias, que hoy palpitan en la placenta de su espíritu, y que, con simpático candor, se reservan para alumbramiento oportuno en la estrategia de su metafísico sistema. Anticipándose al período crítico, los señores del Dictamen nos han dicho que el Estado no es un Concilio Euménico, pero sí... la

Sibila de Cumas; porque si es el Estado una mera entidad abstracta y purísimo concepto lógico y trascendental, dentro de un organismo político, tiene razón Hegel, tiene razón Hobbes, razón tienen como maíz los panteístas del idealismo trascendente al declarar que "el Estado es el Todo—Dios Terrenal, la revelación y ponencia absoluta de la fuerza divina en una Nación", ante cuya infinita existencia dogmática los Concilios Euménicos apenas figuran entre las entelequias hipotéticamente posibles. Ante Majestad tan soberana surge el tremendo problema de si la Sociedad humana existe; si existe el pueblo, la familia, el individuo, el derecho personal, la libertad particular, la religión, la justicia, la propiedad, el trabajo libre y el mismo respirar de los factores sociales. El Estado tiene todos los derechos; el individuo ninguno", ha dicho el panteísta Hobbes. "Unicamente como miembro del Estado, es el hombre principalmente hombre", escribe el sociólogo Trendelenburg. "Vosotros mismos no os pertenecéis, atenienses, clama el idiólogo Platón en su libro "De Légitibus"; y mucho menos os pertenecen vuestras esposas e hijos, vuestra casa y todos vuestros haberes". Y la razón es contundente para el antiguo griego Zenofonte en sus "Memorabilibus": "Lo que el Estado enseña, ordena y manda es la substancial Justicia". El Racionalismo moderno ha definido lo mismo: "Todos y cada uno de los dogmas de la Religión cristiana, definidos por los Concilios Euménicos, son el objeto natural de la ciencia y de la filosofía." Los decretos todos de la Sede Apostólica..., obstaculizan el progreso de la ciencia." Los derechos de la Iglesia Católica, no dependen de Cristo su Fundador, sino de la definición del Estado." (Proposiciones 9, 12

y 19, del Syllabus de Pío IX.

Y luego nos dicen los señores miembros de la Mayoría del Dictamen que el Estado patrio no es un Concilio Euménico! Panteístas hasta los tuétanos, es el Dios fulgurante del Sinai. Más aún: es el todo en todo y eu todos, es la absorvencia universal. la vorágine divina, "El Loco Dios" descrito por el dramaturgo Echegaray, el horrible Cancerbero del Dante y el gigante Caraculambo, "común fundamento, según Chevalier, de todos los sistemas sociales, basado en su perfección infinita, que a todo bicho viviente hace sus pensionistas, y rechaza para sí toda responsabilidad ante Dios y ante los hombres." (Weiss, "Apología del Cristianismo, parte IV, tomo II, Conferencia XXXII.) Asumid, señores del Dictamen, la enorme responsabilidad de vuestras contradicciones, romped el muro de bronce de vuestro verbo interno y exterior, armonizad lo que decís con lo que pensáis; y pues panteístas sois y os declarais en la declaración vuestra del Estado abstracto y divino, y absoluto y despótico, definido por el Panteísmo..., explicadnos con vuestra especialísima ciencia cómo el Estado político no podrá ser un Concilio Euménico y dictaminador infalible de la enseñanza científica y religiosa de Costa Rica. No pretendo, sin embargo, enriquecerme con las espigas abandonadas en el campo de vuestras contradicciones. Las abandono de buen grado para espigar en la forma silogística de la vetusta escuela de Aristóteles y Porfirio: "El Estado no es un Concilio Euménico ni institución científica." Concedo la proposición mayor. Es así que una y otra cosa sería el Estado al declarar obligatoria en las escuelas la enseñanza de la religión o de la historia patria. Niego rotundamente la menor del silogismo, y niego legítimamente la consecuencia, a saber: luego el Estado no puede declarar obligatoria la enseñanza de la Religión Católica en las escuelas de nuestra Patria.

HORTENSIO SEPÚLVEDA

Las buenas ideas se abren campo

Ha bastado un pequeño esfuerzo de parte de ciertos elementos bien intencionados de este país para que la idea de formar un partido agrícola-industrial tomara cuerpo y se espaciera por todos los pueblos.

El hecho es bien significativo: la nación entera siente la necesidad de que se miren con atención y con cariño los intereses agrícolas tan abandonados en todos los tiempos; cansado de pedir con venemencia un mayor cuidado en la consideración de lo que constituye una de las bases más salientes de la riqueza de los pueblos más civilizados y en el nuestro seguramente la de mayor significación, ha visto que de pronto se han abierto las puertas que pueden darle acceso a la consecución de sus anhelos y ha acudido a engrosar las filas de ese partido de ideas que principia a levantarse y que viene respendiendo al interés general que sólo esperaba el momento propicio para manifestarse en las importantes adhesiones que a diario se reciben.

Es indudable que está en la conciencia nacional la convicción profunda de que la agricultura no sólo es la tuerza de más vitalidad de Costa Rica, sino también que ha sido hasta hoy la peor comprendida y la menos amparada por los directores de los centros llamados a proteger su desarrollo. Si a esto se agrega la circunstancia de que también forma parte de ese convencimiento popular la demostración práctica de que dada la multiplicidad de los intereses sociales que son objeto de nuestra actividad, no es posible obtener el triunfo de ninguna idea de importancia, si no se aunan los esfuerzos así materiales como intelectuales de los hombres, para hacer frente a los bastardos intereses que toda idea nueva ha de vencer, fácilmente se comprenderá el porqué del avance del partido agrícola industrial que no es más que un

EN TODA EPOCA DEL AÑO, el PAINKILLER es inapreciable. Sanará las heridas, tronchaduras y contusiones. Tomado cura cólicos y diarrea. Rehuse todo sustituto. No hay más PAINKILLER, que el de PERRY DAVIS.

procedimiento de conquista de los medios para obtener el desarrollo de la riqueza pública, que aunque a todos interesa ha sido preterida para dar campo al fomento de otras actividades.

La repercusión de ideas que la unión de los agricultores trae consigo aparejará una mayor dedicación al estudio de las necesidades todas de la agricultura, tal como el arreglo de los caminos, el fomento de los cultivos más productivos y estables, la manera de hacer más eficiente el trabajo de los peones y más humana la vida de éstos y de sus familias; el modo de obtener una relativa fijeza en los precios de los productos de la tierra que permita al terrateniente tener segura base en los cálculos de su futuro y finalmente, entre las múltiples finalidades, cuidar de que los servidores de la Nación den a las rentas una juiciosa inversión, para lo cual será indispensable en primer término, seleccionar las personas que han de llegar a los puestos en donde es posible hacer algo en pro de la agricultura para que ellas correspondan con sus actos a las exigencias del programa del partido.

Ya demostrará el país que aunque algo tarde, sabe hacer se cargo de los problemas áridos que le interesan y que no se dará más, en lo sucesivo, el contrasentido de que una nación eminentemente agrícola, lo que menos tiene son verdaderos agricultores, salvo muy honrosas excepciones, ni posee centros educativos ni consultivos que encaucen las actividades del ciudadano hacia una adecuada preparación agrícola, ni representantes nacionales que en realidad amparen los intereses del cultivador del suelo.

La mecha está encendida y arderá! La opinión pública se ha manifestado ya amparando y acogiendo la formación del partido Agrícola Industrial y éste será el arbitro de los destinos del país en lo futuro, como debió haberlo sido desde antaño.

Vox populi vox Dei est!

T. F. B.

Aníbal Santos

ABOGADO Y NOTARIO

Puede dirigir en la Corte asuntos judiciales de las provincias, presentar escrituras al Registro y enviar borradores para corregir las defectuosas.

CARTAGO RIVERA & CO. COSTA RICA

CASA ESTABLECIDA EN 1893

Ofrece un surtido extenso de Mercaderías

Galletas: SODA americana, MARIA inglesa, METROPOLITAN e IDEAL GEN y otras clases. Harina: TRES ROSAS y la conocida AGUILA. Garbanzos, Cebada perlada, Alpieste, Fósforos, Jabón etc., etc.

Departamento de ferretería

Arados de vertedera doble para romper sabana, Clavos para herrar números 5 y 6, Herraduras para caballo y mula, Inodoros, Remaches de cobre, surtido en cristalería y hierro enlozado, Palas para café números 1, 2 y 3, Palas para canal, Cuchillos COLLINS, Cemento PORTLAN, Alambre de púas para cercar, Carbón COCK.

Departamento de fideos, café molido y tostado

Elaboración con las mejores calidades de harinas y cafés. Atendemos órdenes de todas partes.

Compra de artículos del país

Compramos productos del país, como arroz, frijoles, maíz, café en grano, azúcar, sal, etc. Enviémos precios y condiciones.

Departamento de tienda "Bazar de Cartago"

Surtido de géneros de todas clases, sedas, artículos para señora y niños. Agentes de la pasta dentífrica Phyrudento.

Los malos defensores

"Líbreme Dios de mis amigos, que de mis enemigos me libraré yo". Así diz que dijo alguien que debía de hallarse en el mismo caso del comercio y su Cámara.

Apenas nacido, su órgano comenzó a dar notas falsas, a desafinar lastimosamente. Advertido a tiempo por un amigo, en vez de tocar por nota—por la nota de la cultura periodística—ha respondido con voces estridentes, provocado réplicas que pudieron ser amargas y fueron benévolas, una cierta prevención contra la respetable corporación de que se dice vocero y un propósito de demostrar crudamente cuánto es empírico su modo de negociar y cuán cortos sus conocimientos en materias que le deberían ser familiares. "Da tristeza dice El Diario de Costa Rica, la infantil manera de ver el problema (del cambio) adoptada por algunos pseudo comerciantes." "Desconocen esos comerciantes que la letra de cambio no es producida por el banquero". "Por muchas revueltas que se dé a las palabras, por muchas frases bonitas (o feas, despectivas o amenazantes) que se dirijan a la defensa de unos u otros intereses, en esta materia, como en todas, el precio del artículo no tiene más regulación que aquella que le impriman la oferta y la deman-

da."

"La gran masa obrera, dice El Grito del Pueblo, se encuentra tan escamada que no tiene ningún interés en que esto suceda. Se ha visto que aunque el cambio baje, el precio de las mercaderías jamás baja. No es más que una nueva farsa (la de hacer bajar el cambio), es un nuevo plan de especulación."

Si esto no es devolver el piro-po del órgano del comercio a la prensa que no se pone al servicio de su infantil manera de pensar, no hemos visto cosa más parecida.

No sabemos cómo apellidará el Diario de Costa Rica la infantil manera cuando lea el famoso reportaje con el señor Ministro de Hacienda y la sensacional noticia de que los derechos de Aduana se pagarán en colones de hoy en adelante.

Hasta ayer el comerciante compraba con colones al tipo del día una letra sobre New York para pagar los derechos de Aduana; desde hoy el comerciante pagará en colones al tipo del día los derechos de Aduana y el Gobierno comprará la letra. ¿En qué favorece esto al comerciante? En que no tiene él que comprar la letra. Valiente manera de hacer bajar el cambio! Y la medida fué sugerida por el comercio.

X.



Se inicia La Sanción Demanda de pago o declaratoria de insolvencia

Señor Director de "La Tribuna"

Entendemos que de las sumas mal habidas por elementos del régimen Tinoco debe haber quedado alguna base de prueba, como troncos de giros, documentos, etc.; y no el simple dicho de Fulano o Zutano, quizá quienes "arrearon" con lo que se atribuye a otros haber recibido, o lo que éste o aquel dejara escrito en libros del Ministerio tal.

Que hubo prodigalidad en la expedición de giros, eso nadie lo duda, pero también se sabe que de los dichos giros los que no se hicieron efectivos antes del 1º de setiembre de 1919, fueron negociados en los días de don Chico Aguilar con descuento escandaloso, no para convertirlos en boletas de cigarro sino para cambiarlos por su valor cabal. Y no se vaya de espaldas, mi amigo: después de resellada y emitida la Ley Sanción,—en esta semana,—ha sido comprado un giro por \$5,000.00 de los que dejó Joaquín Tinoco a sus amigos, por la bicoca de \$1,500.00, para qué? Probablemente para envolver jabón!!!

Creo que Ud. para proceder imparcial y honradamente debe publicar ésta como contestación a la nota que la motiva, inserta en su diario de 27 de los corrientes.

Atto. S. S.

R. DEL VALLE

San José, 28 de agosto de 1920.

SE VENDEN

Dos casas grandes, construidas de bahareque, situadas por la calle de la Cía. Constructora. Precio: \$2,500.— Para más informes entenderse con

MOISES ARTAVIA

Nicolás F. Meza

CIRUJANO DENTISTA

Tiene su oficina, desde hace muchos años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios mediante ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

Orden vieja

Conviene que el Sr. Director de Policía y los respectivos Comandantes de cada sección, ordenen a sus subordinados la instancia del Administrador del Tranvía para que en la plataforma delantera de cada carro solo se sitúen cinco gendarmes.

Hay veces y sobre todo en las horas de turno que no se puede penetrar por la plataforma delantera debido a la presencia de policías en número mayor del permitido por la empresa.

Así como vituperamos a la Compañía por las trasgresiones de sus deberes, lo hacemos con los muchos que se sirven gratuitamente deservicio tranvillero.

Personales

De Piedras Negras vino el agricultor don Roberto Sánchez. —Salió para el Salvador la competente enfermera Sta. Ester Marroquín.

—Para Centro América hace viaje el conocido escritor don Otilio Ulate, secretario de la Legación extraordinaria que nombró el Gobierno; lleve feliz viaje.

—Regresó a la villa de Santa Ana el comerciante don Víctor Castro Orozco.

—Vino de Heredia don Fausto Coto y Sra.

—De la ciudad de Esparta regresó el Ministro Lic. don Claudio Gonzáles R., donde estuvo en asuntos de su cargo.

Cuando Ud. visite a un médico, de las 10 veces, nueve le recetará un laxante. Es siempre sano y salvo tener el vientre libre. Procúrelo con las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO.

Duelo

Por el último correo recibió el muy estimado caballero don José Kohkemper la dolorosa noticia de haber muerto en Alemania el 8 de julio, su señor padre don Cristóforo Kohkemper, virtuoso anciano de más de 70 años.

Acompañamos al Sr. Kohkemper y Sra. en su pesar, pidiendo para ellos al Cielo pronta y cristiana resignación.

Corte Plena

SESION DEL LUNES

—Se aceptó al señor Manuel Marín Quirós su renuncia del cargo de Alcalde propietario

TODO MUCHAHO ROBUSTO Y SANO gusta de estar haciendo piruetas y yendo a lugares peligrosos, donde se corta y se magulla. Por lo cual las madres deben tener siempre a mano el PAINKILLER de PERRY DAVIS.

del cantón central de Limón.

—Se aprobó el nombramiento del señor Rafael Solís Sibaja para servir el puesto de escribiente interino de la Alcaldía de Alfaro Ruíz.

—Se admitió al señor Justo Matarrita Bonilla su renuncia de Alcalde suplente del cantón de Santa Cruz.

Atendidas las solicitudes de Ramón Gamboa Durán y Luisa Castillo Serrano, en que piden, el primero rebaja de la décima parte; y la segunda, conmutación, en confinamiento, de las penas a que fueron condenados, se acordó dar los informes del caso en sentido desfavorable en cuanto a la primera, y favorablemente con respecto a la otra.

—Fueron designados por la suerte los Conjuces Licenciados, Gerardo Castro Méndez, Antonio Vargas Quesada y Basileo Muñoz Castro para sustituir el primero, en la Sala de Casación, al Magistrado Castro Ureña en el conocimiento del recurso de casación interpuesto en el juicio ordinario del Lic. José Joaquín Chaverri Zúñiga contra Juan Carballo Jiménez y otro; el segundo, en la Sala 2ª, al Magistrado Castro Rodríguez, en la causa seguida contra Dennis William por hurto a Maduro hijos; y el último en la misma Sala, al Conjuez Lic. Pedro Pérez Zeledón en la causa seguida contra Angélica Mora por estafa al Lic. Clodomiro Salas.

AVISO

En virtud de arreglos con la Casa Fortich, Espriella y Cía., y como sucesores de esta firma, hemos formado una nueva Sociedad Mercantil, colectiva, domiciliada en esta ciudad, bajo la razón social de

ESPRIELLA & Co.

Somos socios colectivos y capitalistas: doña María de la Espriella de Müller, doña Josefina de la Espriella de la Guardia, doña Constancia de la Espriella v. de Müller, la señorita Catalina de la Espriella y don Francisco de la Espriella.—Este último es el único Gerente.—Rogamos a nuestra clientela y al público en general tomar nota de la nueva Razón Social.

San José, 28 de agosto de 1920.

Día de San Ramón

Con ser mañana el día de este conocido Santo, nos anticipamos a enviar nuestro saludo a los amigos y amigas que lleven ese nombre.

En la ciudad de San Ramón se han preparado con motivo de esta festividad grandes regocijos y hasta un baile social.

El Sr. Cura de esa localidad ha preparado un extenso programa de festividades religiosas que han venido a cerrar con broche de oro el novenario que ha estado concurridísimo.

CORREOS

Salidas:

El sábado próximo 8 a. m. se despachará correspondencia para Europa y EE. UU. vía New York; México, Guatemala y New Orleans vía Cristóbal; Sud América y Antillas vía Colón, por el vapor Inglés "Pastores."

De Administración

Se ruega a don JOSE ANGEL CHAVES P., ex-agente de este diario en Guadalupe, pasar a esta Administración para arreglar un asunto que le conviene.

EL ADMINISTRADOR

LA MARINA

Casa de provisiones para familias,
la mejor surtida del mercado
Especialidad en órdenes a domicilio
Teléfono N° 584

Mantequilla fresca y queso de la mejor calidad siempre encontrará usted en este establecimiento.—Anchoas y Arenques en salmuera.—Macarrones extranjeros a \$0.60 libra.—Selecto surtido de latería fina de Suiza, Francia y España.—Conservas de la Casa Morton.—Manteca Escudo en latas de cinco libras.—Jabones especiales para familias.—Nuestros precios son siempre los más bajos.



Desde hace

II años

se conoce en Costa Rica

a la

"American Beauty"
como la mejor plancha
eléctrica que se construye.

Almacén Eléctrico
de KOBERG & Cía

El Match el domingo

Se verificó el domingo en La Sabana el match dedicado a la Banda Militar capitolina. Durante el juego la música de la jelueta ejecutó brillantemente algunas selecciones. Obtuvieron el triunfo los azules por tres puntos contra dos hechos por los blancos. La concurrencia fué mediana.

Nuestra actitud

Ante el problema de las reclamaciones del capital inglés secundadas por el Gobierno de Su Majestad Británica y que se refieren a la emisión de los billetes de millar y la concesión petrolera, unos en manos del Royal Bank del Canadá y otra en poder de Amory, *La Tribuna* pregunta la opinión de nosotros.

Un poco tardía nos parece esa actitud investigadora, por que demasiado se conoce nuestro pensar pues nosotros por principio restamos espacio a la crónica menuda para ocuparnos de los problemas graves que atañen a la Patria y a sus instituciones.

No vamos al son del Congreso restaurador que toca su badojo insincero y nefasto para el país, con sus resoluciones pasionales, con sus teorías violentas. No. Estamos casi siempre con el pensar del Ejecutivo que en esta hora es expresión de mejor raciocinio y de una virilidad patriótica más delineada.

Estamos con el pensar de la intelectualidad madura y no

con el novelismo restaurador que ya cuesta tantos millones y que tarde o temprano tendrá que caer, pues por sí solo se va desprestigiando.

Y opinamos en buena tesis jurídica que un Congreso no puede destruir lo hecho por otro, así como el respeto que debemos a los contratos en los cuales la buena fé del Estado está empeñada.

Aseguramos que los orígenes de las concesiones y reclamaciones de británicos y estadounidenses están viciados, pero que es menos gravoso y más serio cumplirlas, que entrar en estas litis con cuyos resultados favorables o nó, no quedarán satisfechos los interesados.

Respecto al Ejecutivo, lo defendemos en muchos casos por la seriedad que muestra, por el buen juicio que prueba y porque con él está la mentalidad sana de Costa Rica que ya está cansada de un congreso que nada ha resuelto en la vida cívica de la Patria.

EL CID

SABROSA COMO LA MIEL.

Antes de conocerse la caña de azúcar, hace unos 300 años, lo único "dulce" que el nombre poseía era realmente la miel, libada por las industrias abejas en los cálidos de las flores. Durante muchos siglos, la miel ha simbolizado lo sano y agradable al paladar. Las gentes dicen que nuestro remedio es tan sabroso como la miel. Así es en efecto. ¡Qué contraste con la mayoría de las medicinas, muchas de las cuales son tan nauseabundas que las personas de gustos refinados no pueden soportarlas. Prefiriendo sufrir antes que asquearse y enfermarse á causa de ellas! Y tienen razón, porque tanto las medicinas como los alimentos, para ser beneficiosos, deben sentar bien á la persona que los usa. **LA PREPARACION DE WAMPOLE** es el mismo tiempo que es agradable al paladar, no por ello deja de ser un antídoto poderoso contra el mal; no se ha prescindido de una sola de sus facultades curativas. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos. Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre, lo que forma un remedio distinto de todos los otros, eficaz desde la primera dosis, y tan agradable al paladar que las personas de gustos más difíciles dicen: "Es tan sabrosa como la miel." Sí, y como remedio, es mil veces mejor que la miel. Debe usarse en los casos de Anemia, Debilidad Nerviosa, Influenza, Tisis y se quedará seguramente satisfecho. El Doctor José D. Cornide, Doctor en Medicina é-Interno del Hospital Nuestra Señora de las Mercedes, de la Habana, dice: "He usado la Preparación de Wampole con éxito siempre notable, entre mi clientela, lo cual me complace en hacer constar por medio del presente certificado." Es el "dulce" favorito de los inválidos. Una botella basta para convencer y nadie sufre un desengaño con ésta. En las Boticas.

ción de organizar el directorio consultivo.

Esta agrupación que viene a llenar un anhelo público, organiza sus fuerzas con orden y armonía para entrar de lleno en la vida pública, ya que para ello se desprende del odioso personalismo de parroquia y entra por el campo fecundo de las ideas.

Se pensó y con razón en el nombre de don Enrique Carazo para Director del nuevo partido, cuyos ideales pronto serán conocidos por el pueblo a quien se divulgarán por conferencias y por patronatos cantonales.

Si Ud. toma las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO por la noche, la mañana siguiente será mucho más agradable para Ud. Curan biliosidad, estreñimiento y otras enfermedades similares.

Un nuevo laguito

Vimos en el Bosque de los Niños los trabajos preparatorios para formar un nuevo estanque, donde los visitantes pueden hacer ejercicios de remo.

Hace bien el guardabosque en proporcionar comodidad en aquel pintoresco sitio, llamado con el tiempo a ser centro de recreo capitolino.

La numerosa variedad de grevileas, de jaules, de naranjos y de cipreses crecen con rapidez y el lugar ya se ha vuelto más sombreado.

Tan solo falta un buen número de bancas y un salón de gimnasia cuya iniciativa debería tomar el Club Sport La Libertad.

Rafael Meza N.

CIRUJANO DENTISTA
Oficina: 50 v. al Noreste del edificio de Correos
Extracciones sin dolor

El Retrato de un Benefactor Escolar

Hace poco menos de un mes que falleció un honrado agricultor que a la vez fué un entusiasta por la causa escolar: nos referimos a don Florencio Castro, persona que fué muy conocida en esta capital.

Era el señor Castro vecino de la Sabana que en lo escolar ha recibido el nombre de Osejo. Al llegar allí el señor Castro favoreció activamente la causa de la educación y como la Junta era pobre le regaló dos mil colones en dinero. Además, todas las veces que los maestros de aquel distrito llamaron a su puerta para favorecer la escuela y los niños pobres, don Florencio abrió su bolsillo sin reservas para ayudar.

Desaparecido, su memoria debe vivir entre los niños de

Osejo y la Junta de Educación perpetuar su nombre. Por eso lanzo la idea a dicha junta de que se ordene la colocación del retrato de este humilde benefactor en el salón de la modesta escolita.

Tal justicia está en la conciencia de aquellos vecinos y del actual Jefe de Inspectores don Manuel Quesada Vargas, a quien atentamente suplico darle forma, ya que la Secretaría de Instrucción Pública es hoy tan atenta a las sugerencias que se le proponen.

Honrar la memoria de los benetactores de la educación es sembrar la semilla de ellos, que tan escasos son en este país, donde todo lo aguardamos del Cielo o del gobierno.

MAC. VARGAS

"En la Selva de Pan"

Hemos recibido el nuevo libro de versos del joven don Raúl Villalón.

A guisa de prólogo trae un estudio crítico sobre el autor, por don M. Vincenzi.

El volumen encierra algo más de cuarenta composiciones y en ellas hay no pocas bellezas. Algunos defectos también.

Pero como Villalón tiene todavía mucha vida por delante, pulirá sin duda cada vez más sus trabajos, pudiendo así llegar a ocupar puesto honrosísimo en la república de las letras.

La obra está presentada en forma elegante y su impresión ha sido esmeradísima.

Grandes chorros de agua

Llamamos la atención del Sr. Secretario de la Junta de Educación hacia el pésimo estado de los canalones de la Escuela Colón; casi no puede pasarse allí cuando llueve, pues son tres los desperfectos. Como uno de ellos está en la propia entrada, la queja es más estimable.

Justo es que repare eso la Junta, si a ella le corresponde o sino el propietario, a quien según dicen se le paga magnífico alquiler.

Además esa Escuela pide a gritos una blanqueada que no cuesta tanto. Los maestros desean esto y ojalá se acuerde así, pues la escuela debe ser dechado de limpieza.

Doctora Jadwisia de Picado

Enfermedades de señoras y niños

Oficina: 100 varas al Norte de la Librería de Lines, Nueva Casa de Salud del Dr. Rodríguez

—: CONSULTAS: De 9 a 11 a. m. —:

Se arreglan los parques

Hay en la actualidad mucho celo en el arreglo de los parques. El Central ha sido objeto de resiembras de césped y de plantas. Si lamentamos allí que no se pertoren las bancas para que se escape el agua de las lluvias pues después nadie puede sentarse. El trabajo es fácil y así se hizo con los asientos del parque herediano.

El jardincito del Carmen está ya en reparación y le hace falta un buen foco de luz y ciertos cuidados en los barandales que desde el último incendio ocurrido allí, están muy destrozados.

El sentido común indica que un sistema empachado le hará a Ud. estar enfermo. Conserve la salud usando las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Pequeñas píldoras, pequeña dosis. Eficaces.

A. Boletti Fait ARQUITECTO

Apartado 451
Ordenes en la tienda de don Max. Kepfer

Una idea para discutirla

Es realmente una lástima que la Banda Militar de esta plaza no ejecute los domingos un pequeño concierto después de la misa de tropa. La cantidad de gente que se reúne en la Catedral y en el Parque es inmensa y todos se quedan enjuagados con la poquilla música de las marchas que se tocan ese día.

A fin de no perjudicar a los músicos con un trabajo extraordinario lanzamos la idea de suprimir a cada una de las retretas de los lunes, miércoles y viernes una pieza y que con las tres se forme el repertorio de la parada militar de los domingos.

Ojalá nuestros colegas se ocupen de esta idea que sometemos a discusión de los josefinos.

UN ENTUSIASTA

LEA USTED
los Avisos de Ocasión;
puede interesarle alguno

ACORDEONES

EL MAS POPULAR INSTRUMENTO MUSICAL

Acaba de llegar un gran surtido a precios equitativos

Librería Lehmann (Sauter & Co.)

Miscelánea

Están llegando al país valiosos cargamentos de arroz.

Se graduó de Doctor en Medicina en Suiza el joven don Manuel J. Zeledón Alvarado, quien muy pronto regresará al país.

El Sr. don Vicente Sáenz, director del diario *La Prensa* compró a su consocio don Enrique Peyrouet la parte que éste tenía en la empresa, quedando en consecuencia el primero como dueño absoluto del citado periódico. Deseamos al Sr. Sáenz los mejores éxitos en su empresa.

Ha sido reconocido el gobierno del Sr. Acosta por el del Sr. Suárez de Colombia.

Una simpática iniciativa

El Sr. don Joaquín Vargas Coto, desde las columnas del *Diario del Comercio* lanza la idea de constituir la Asociación de la Prensa Nacional. El proyecto nos es en extremo simpático y nos ocuparemos de él con el debido detenimiento.

CUANDO VAYA A UNA BOTICA a conseguir una botella de PAINKILLER para calambre y cólicos, examínala y cerciórese de que consiga el legítimo. No hay más que un PAINKILLER, el de PERRY DAVIS.

Gracia alcanzada

Por medio de las Animas Benditas obtuve un señalado favor. No en vano se invoca su intercesión.

GRACIELA DE GARGOLLO

Nuevo aserradero

Muy agotadas ya las maderas del Pacífico, se traen ahora de la región Atlántica, donde se encuentran en abundancia mayor y donde hay que preparar grandes extensiones de suelo para agrandar los cultivos de banano y los nuevos que se hacen en aquella sección de caña de azúcar, pues se piensan plantar allí varios ingenios.

La firma Collado y Rojas tiene cerca de Guápiles dos dilatadas fincas, de donde se extraen maderas en gran cantidad que ya se han preparado convenientemente. Esas maderas serán aserradas en esta capital, donde don Adrián Collado ha instalado una gran maquinaria en el antiguo cuartel de la Rural.

Actividad

Política

El naciente y ya notorio partido político "Agrícola Industrial" cuya plataforma está siendo tan bien comentada de la gente pensante de la república, celebró el domingo una reunión preliminar con la inten-

Avisos de ocasión

Cada 25 palabras o menos, 25 céntimos por inserción. Cada 5 palabras o fracción de exceso, 5 céntimos por inserción. No aceptamos anuncios alternos y por menos de cuatro inserciones.

EL MEJOR NEGOCIO!!—Se hace empleando el capital en las dos mejores fincas que hay en el país. Su situación es inmejorable, aguas abundantes, planta eléctrica, &, &, y muchos otros detalles e informes que con mucho gusto dará M. V. Blanco.—Corredor Jurado,—en la Oficina de Agencias y Comisiones de A. Cañas.

DO YOU WANT TO MAKE A GOOD BUSINESS?—Buy the two best Farms of this country. For full informations please apply to M. V. Blanco, Broker, at the Agencies and Commissions Office of A. Cañas.

SE VENDEN una casita pequeña con buen solar o se cambia por una finquita y dos volantas para médico. Informes en el establecimiento de abarrotes y licores El Muellecito, Pasaje Jiménez.

SE VENDEN dos casas pequeñas, una de madera y otra de bahareque, barrio de San Francisco de Mata Redonda. Precio ₡ 2,500—contado. Informes en esta administración.

RELOJERIA ITALO-TICA, de Angel Cavallini P.—De regreso de la guerra he abierto nuevamente mi taller de reparaciones de relojes. Poseo certificado de práctica de importante relojería europea. Trabajo garantizado.

Avenida Fernández Guell, 50 varas al Oeste del Mercado.

CASA DE MADERA de 5,000 colones, en el barrio de la Constructora, buena para familia grande, pueden vender. En esta oficina se dan detalles.

LA LIBRERIA Española

DE MARÍA v. de LINES Ofrece a todas LAS JUNTAS DE EDUCACION su surtido de textos escolares, cuadernos rayado común, de 3, 4 y 5 mm, de dibujo, cuadriculados, para música, plumas Spencer, legítimas e imitación, casquillos, lápices baratos y de magnífica calidad, cajas de lápices de colores, crayones, plumas Falcon tinta negra y roja, borradores, tiza, pizarras, pizarrines, el acreditado Silabario de Napoleón Quesada, Lector Costarricense, Libro 1º para 2º Grado y Libro 4º para 5º Grado, Catecismos, Historia Sagrada, compases, doble decímetros, transportadores, libretas, papel secante, gran variedad de textos para los Colegios de Segunda Enseñanza, todo de magnífica calidad y a precios relativamente bajos.

Hagan Uds. sus pedidos a la **LIBRERIA ESPAÑOLA, IMPRENTA, ENCUADERNACION Y FABRICA DE SELLOS DE HULE DE** María v. de Lines

Adelaida Solórzano OBSTETRICA

Tiene el gusto de ponerse a la disposición de su clientela, en su nueva residencia casa contigua a la de don Tobías Solís v., 175 al Sur del Hotel Washington

Un altar

Se vende un altar de construcción artística, y magníficos dorados, traído del exterior.

Para informes, escribir al Padre Valenciano en Desamparados.

VICTORIA y ARAGON

Son las marcas más populares de AZUCAR. Uselas y quedará satisfecho de su compra. Al por mayor en San José, frente al Royal Bank; en Limón, frente al mercado.—Guillermo Niehaus.

Afrecho de Trigo ACABAN DE RECIBIR Tomás Fernández y Hno., LA INDIA TELEFONO 198

Nuevo Salón de Proyecciones

En la escuela superior de Varones que queda frente al Liceo y a los talleres de Obras Públicas, se ha abierto un nuevo salón de cine con el objeto de allegar fondos para la escuela a fin de proporcionar vestido y útiles a los niños que no pueden adquirirlos.

El aparato es muy bueno y las vistas son recomendables. Diose el miércoles La Hija del Director del Circo, bastante aceptable para niños. Concurrieron por allí de unos 250 asistentes que pagan 25 cts. por la entrada.

El piano lo atendió la estimable señora de Santigosa y el

aparato don Pedro Vieto de la Guardia.

Para el barrio ha sido esto motivo de alegría y las funciones se sucederán los miércoles y sábados, siempre con fines escolares y con películas seleccionadas que provee la Empresa Di Domenico.

Para el sábado se correrá una film nueva, poderosamente atractiva para la cual hay ya muchos encargos. Fuera del salón un grupo de abnegadas maestras atiende el servicio de repostería, que es magnífico.

Ojalá los padres de familia libren a sus hijos de los malos cines y los dirijan allá con mejor provecho.

Doctor Constantino Herdocia Médico y Cirujano

Especialista en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos y garganta
Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.
Oficina contiguo al Teatro Variedades

¿Por qué no toca más "La Veloce" en nuestro puerto del Atlántico?

Ampliamos nuestra nota de ayer sobre este mismo asunto, y considerando que además del perjuicio que recibe el país con la retirada del buque italiano es un grave daño por el mismo comercio de Italia, por lo costoso de los fletes y por los atrasos de tránsito de Colón, excitamos a los representantes de las casas italianas como el del importante «Cosorzio di Fabbricanti per l'Esportazione» de Milán, q' lo es el activo don José Andújar, como también a los varios importadores, los señores Mauro Pascuale, Antonio Portuguez, Canossa é hijos, Feoli y Rimolo, Páez y Corfield, Ramón Madrigal, José Esquivel, etc., a que cada uno por separado o en virtud de un acuerdo colectivo se dirijan a sus representados y proveedores a fin de que trabajen en el sentido de que se restablezca el servicio marítimo entre Génova y Puerto Limón.

El Gobierno nacional, de su parte, intencionado como está en favorecer el bienestar y el adelanto moral del pueblo, no dudamos que también se ocupará en estimular a las compañías marítimas europeas y a la United Fruit, dueña del muelle de Limón, a fin de facilitarnos la comunicación directa con ultramar.

Con las alas rotas

Decididamente el señor Serrador tiene exquisito gusto artístico y demasiada buena voluntad para comunicarnoslo. Así lo reconocemos al comentar la comedia dramática que nos ocupa y que ha venido a marcar un nuevo triunfo para la Compañía y para las letras bonarenses.

«Con las alas rotas» es una obra de sentimiento, de honda observación psicológica y de miras doctrinarias, pues trata de plantear un problema legal en el cual el derecho parece condenar la moral natural.

Nora Serrador supo hacer su papel con rara habilidad y sus apasionamientos al representar la madre martizada no pudieron ser más vivos. A qué negar que la escena nos conmovió y que vimos muchas lágrimas correr por las mejillas de hombres y mujeres!

Serrador, supremo en su papel que desempeñó con un tecnicismo teatral envidiable; fué un fisonomista inmutable.

Madriley y los demás artistas estvieron acertadísimos. El triunfo de la obra argentina del Dr. Berisso ha sido completo y creemos que debe ser llevada de nuevo a la escena, sobre todo para los abogados, para nuestros pocos sociólogos, a quienes faltó especial recomendación para que asistieran.

El Debate

Con ese título publicará en los primeros días del mes entrante un periódico bisemanal el joven don Ricardo Chamorro G. Tratará el nuevo periódico asuntos de interés general con amplio criterio. Le deseamos desde ahora fructuosa labor.

Alajuela al día

Con el beneplácito de todos han llegado ya a esta ciudad procedentes de Cartago, un buen número de máquinas importantes, que se destinarán al arreglo de las diferentes calles.

Según se nos ha informado, los trabajos se comenzarán inmediatamente, con la construcción de la cuesta de la Maravilla, que desde hace muchos años se encuentra en un estado desastroso. Después seguirá la reparación de las otras calles y avenidas de la ciudad.

Por su parte la Municipalidad ha estado comprando durante los últimos días grandes cantidades de materiales para proceder a la macadamización de la calle que queda entre la casa de la familia Sibaja y la Plaza del Ganado.

Como decíamos, todos estos movimientos que auguran una era de prosperidad para esta Alajuela, tan dejada de la mano de todos los Gobiernos, han sido objeto de los más satisfactorios comentarios por parte de todos sus hijos.

Y es la verdad, quizá pasarán muchos años sin que a Alajuela se le vuelva a presentar una oportunidad como la actual, para iniciar de un modo efectivo el desarrollo de su agricultura, que es la base de su riqueza, y de todas sus demás industrias. Y cuál será la mejor manera de favorecerla? Nosotros no pedimos la construcción de Escuelas Normales, que significan para el Estado un desembolso de millón y resto de colones; no queremos gimnacios montados a la europea ni parques con alumbrados subterráneos; deseamos antes que todo, la unión de la ciudad capital con los ricos y progresistas cantones de la provincia, por medio de buenas vías de comunicación. Que se hace absolutamente imposible en las actuales circunstancias la construcción de un ferrocarril? pues que se comience

Cervecería Traube
Esta fábrica siempre ha puesto y pone tapitas nuevas en sus botellas, lo cual garantiza a todos sus consumidores higiene y seguridad.

Fumad cigarrillos aromáticos iztepeques marca **Rosalina C. de Cortés**
Son los más aceptables De venta en todos los establecimientos.
Depósito general: 50 varas al Oeste de La Uvita.

cuanto antes y en debida forma la carretara que con seguridad prestará tan buenos servicios como el ferrocarril. Ya se aproxima el verano, la época más favorable para esa clase de trabajos; solamente falta que el señor Presidente, el señor Ministro de Fomento y nuestro entusiasta Gobernador se pongan de acuerdo para darle la debida organización a los mismos. Esto es lo que todos esperamos llenos de fé.

De nuestro Teatro Municipal
Los estimables y activos empresarios señores Lezama, han dado principio, brillantemente, a la nueva temporada en nuestro Teatro Municipal. Como es bien sabido, dicho Teatro había sido dado en arriendo al señor Casorla, por la Municipalidad, pero después dicho contratista, se lo cedió a los hermanos Lezama, mediante el pago de ₡ 850.00.

El sábado fué exhibida la interesantísima producción cinematográfica Vida, Pasión y Muerte de Nuestro Señor Jesucristo; el Teatro estaba completamente repleto. La Orquesta, integrada por 10 artistas y dirigida por el señor Figueroa, magnífica.

Felicitemos a los señores empresarios, que dicho sea en honor de la verdad, disfrutamos de la simpatía general, y les deseamos mucho éxito en su nueva temporada.

Un nuevo kiosko?
Circula con insistencia el rumor de que el Gobierno ha ofrecido obsequiar un buen kiosko, para que colocado en nuestro Parque Central, haga contraste con la belleza y hermosura del mismo.

El que hay actualmente se encuentra en pésimas condiciones. Sus partes se caen hechas pedazos.

Será verídica esa noticia? eso es lo que nosotros deseamos.

Corresponsal.

GI RALT HERMANOS IMPORTACION DIRECTA

La FERIA o La Geisha

Servicio de Restaurant a todas horas. Concierdos por los mejores profesores. tiene a la venta las famosas pastillas **COUGH DROPS** especiales para la tos

Teléfonos 348-729

FABRICANTES

Acabo de recibir un surtido de esencias de superior calidad VANILEO, GINGER ALE, KOLA-CHAMP, LIMON SOLUBLE — que ofrezco a precio bajo —

Apartado 682 :—: **Teléfono 72**
BERNARDO A. GONZALEZ
Casa de los Sres. Delcore, Aronne y Cía.

Funeraria de Campos y Hermano

La Empresa de Funeraria de Manuel Campos y Hermano ofrece al público los servicios mejores y más elegantes. Consulte los precios de los servicios. Esta empresa es la preferida por las personas de buen gusto.